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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【事实纠错】
4 月 1 日 A02 版《螺

旋藻“铅检测”疑似削
足适履》（编辑：于平）
一文，文中提到的铅标
限值数据有误，“一般
产 品 ”铅 标 限 值 应 为

“0.5mg/kg”，“ 以 藻 类
和茶类为原料的固体
饮料和胶囊产品”铅标
限值应为“2.0mg/kg”。

【文字更正】
4 月 1 日 A10 版《开

朗 女 孩 善 待 流 浪 猫》
（校对：翟永军 编辑：
李天宇）一文，第 1栏第
1、2 行中“白静的皮肤”
应为“白净的皮肤”。
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■ 社论

“回归尘土”不必都要墓地
海葬、水葬、树葬等绿色殡葬，更与文化和宗教对生命本义的解释相吻合。

■ 视点

银行新收费标准，
公众为何反应冷淡

根据银监会通知，4
月 1 日是银行按规定实行
新的收费标准的日子。对
此，工行、建行、中行、农
行、交行和邮储银行相关
负责人均表示，已按照监
管机构要求，对银行收费
服务项目及收费标准进行
梳理，并发布了新版服务
价目表，4月1日起执行。

公众对银行不规范经
营的意见很大，银监会此
番出手整改理应赢得公众
的支持，但情形刚好相反，
网上反应冷淡，很多人并
不买账。

这样的反应其实正
常。且看公布的某银行收
费标准（部分）：行内跨省
异地存款按交易金额的
5‰，最低 2 元，最高 20 元
收取；行内跨省异地取款
按交易金额的 5‰，最低 2
元，最高 50 元收取……行
内同地市取款免费；密码
挂失免费；开立个人存款
证明 20 元/份；开户手续
费免费等。

新旧标准有什么区
别？我前不久去工行取
款，就是按这个标准收取
的。今年年初我给儿子办
出国留学存款证明，农行
也 是 按 20 元/份 收 了 我
220 元。至于密码挂失、
开户手续费、境内ATM跨
行查询，不早就免费了吗？

由此联想到前年发改
委与银监会联手出台的

《商业银行服务价格管理
暂行办法》，称银监会拟强
制取消银行 7 项服务收
费，包括同城同行存款、取
款、转账业务，同行个人储
蓄 账 户 的 开 立 和 撤 销 ，
ATM 机境内跨行查询服

务，境内本行查询服务等
——谁听说过同城同行存
款、取款、转账业务要收费
吗？这 7 项拟取消的费用
中没一项涉及公众关心的
银行收费。这样的乱收费
整治，有替银行护短之嫌。

据报道，浙江省、绍兴
市、上虞市三级消保委日
前组织 20 多名消费义工，
对上虞市内的工商银行、
农业银行、建设银行等 13
家银行进行全程体验式调
查，发现了五种乱象，如收
费标准不公开、跨行取款
强设限、未履合同却收费
等，并据此发布了《银行服
务 业 消 费 综 合 测 评 报
告》。报告显示，客户在
ATM机上跨行取款，银行
按照笔数收取跨行手续
费，而不是把“入卡-退
卡”一次记为一笔取款。
譬如我要去银行的 ATM
机 取 10000 元 ，按 照 其
2000 元设限标准，手续费
为每笔 4 元，就得付费 20
元。

请问，这样设限的依
据何在？ATM 机系电脑
操作，用户多操作一次，银
行又不需要多支付成本。
银行怎能将电脑劳动与人
工操作产生的成本等量齐
观？其实，用户在ATM机
上操作的成本几乎可以忽
略不计，银行凭什么收取
4 元手续费？为什么不能
按“入卡-退卡”一次记为
一笔取款？

类似这样的不合理收
费还有很多，如收取“年卡
费”、“汇款没成照收手续
费”等，这样的不合理收费
不取消，公众当然不满意。

□王学进（媒体人）

■ 来论

撤完雷人标语，清明防火怎么办？
近 日 ，温 州 乐 清 一 条

“上坟引发火灾，坟墓一律
拆除”的标语引发网友围
观。相关部门称，挂标语本
意是想让民众重视清明防
火，加强宣传效果，并不是
真要挖人家的坟，目前已意
识到标语内容不妥并撤下
标语。（4月1日《今日早报》）

上坟引发火灾，居然还
会殃及祖宗，这条标语实在
是太霸气了。可雷人标语

挂得快，撤得也快，而且由
始至终甚至都没人为此事
道歉。不过更值得追问之
处却在于，雷人标语撤了，
清明防火难道就完事了？

清明前后原本就是火
灾高发期。事实上，也正是
因为防火“压力山大”，才会
有乐清街头的霸气标语。
如今，标语没了，并不说明
火灾隐患也随之消除了。
那么，如何才能把清明防火

从标语落实到行动中呢？
我 建 议 不 妨 变 堵 为

疏。一方面，要多推广文明
祭祀方式；另一方面，不妨
像南京普觉寺墓园对所有
进园区祭扫的市民家庭，免
费租赁铁桶，避免乱烧纸钱
毁坏环境、引发山林大火。

撤得掉的是标语，可雷
人标语背后的官僚思维何
时也能撤除呢？

□从建锋（市民）

银行取消的费用公众真正关心的
不多。这样的乱收费整治，有替银行护
短之嫌。

《新京报》报道，目前，
北京墓地资源紧张，北京多
家公墓已无现墓，有市民甚
至花20万/平米买“期墓”。

在人满为患的大都市，
不仅居住的房屋会因供需
关系而水涨船高，地葬逝者
的墓地也逃脱不了这个规
律。因此，如果不用墓地或
少用墓地，将会大大缓解墓
地资源的紧张。

在生命终结后的回归
形式上，东西方人有一种共
识，都要回归尘土。

然而，人去世后的归宿
也并非是非得要一块墓地
才行，因为，无论从科学还

是文化的角度解读，都有比
回归尘土更好的方式。同
时，即使要回归尘土，也有
比拥有一块墓地更好的形
式。如果对生命过程有一
种平和而恬淡的理解，就可
能接受人往生后并不需要
一块墓地的做法。

罗素说，“每个人的生
命都应该像河流一样——
开始是细小的，被限制在狭
窄的两岸之间，然后猛烈地
冲过巨石，滑下瀑布。渐渐
地，河道变宽了，河岸扩展
了，水流得更平稳了。最后
河水缓缓地汇入大海。”这
段话其实暗示了往生后最

重要的归宿不过是回归自
然和融入自然。因此，往生
者的归宿有许多比拥有墓
地更适宜的选择。

海葬和水葬其实应当是
首选，因为这既符合生命起源
的假说，也符合物质转化和不
灭定律，更与文化和宗教对生
命本义的解释相吻合。

地球上最早的生命起源
于 30－40 亿年前的地球海
洋形成之初的“生命浓汤”，
因为当时的海洋是温热而且
富有多种有机物。既然生命
起源于水，一个人的生命终
结时再回归到水，等于是生
命轮回。把骨灰撒入江河大

海中，是一种生命的转化和
轮回，也符合物质不灭定律。

这种思维也是中国人自
古以来就推崇的。正如《周
易·系辞传》所说，古之葬者，
厚衣之以薪，藏之中野，不风
不树，后世圣人易之以棺
椁。而易之于棺椁和占用墓
地只不过是后人的做法。

即便是要归于尘土，也
有其他一些比占有墓地更值
得选择的方式，例如树葬。
往生者火化的骨灰埋入树
下，既是回归尘土，又比回归
尘土更能融合于自然。因
为，骨灰中的氮、磷、钾等元
素可以为植物和作物生长提

供养料，是对自然最好的也
是最后的回报。当然，这样
的回报还在于往生者可以为
自然提供间接的贡献。骨灰
滋养了树木，后者会向大自
然提供更多的新鲜氧气，并
吸收更多的二氧化碳，让空
气更为清新，也有利于生者
的健康。

而 且 ，从 永 生 的 意 义
讲，树的年龄有多长，树葬
者的年龄就会有多长。所
以，当更多的人选择海葬、
水葬、树葬等绿色殡葬时，
就是人们栖身的环境更好，
土地资源更丰富和墓地不
再高昂之时。

今天是清明小长假的
第一天。清明节是传统的
纪念逝去亲人的日子。清
明节由不放假到放假，而且
形成了一个小长假，就是为
了使国人有时间更好地缅
怀和纪念逝者，告慰故去的
人们。也正因为如此,每年
此时通往各墓地总是交通
拥堵、人流滚滚，严重影响
扫墓的心情和效果。这种
情况在上个周末已经显现。

而笔者近几年都是在下
午去八宝山人民公墓，为父
亲和外祖父、外祖母扫墓。
其间，大部分路段道路通

畅。虽然凭吊和扫墓者比平
时要略多，但比上午要少得
多。由于开放了租小水桶等
业务，使人们能够在一个相
对宁静、服务更加周到的氛
围中缅怀亲人。青山处处埋
忠骨，清明时节祭亲人。这
就是我每年此时的感觉。

我不知关于扫墓的时间
有没有什么特别的说法。在
网上查了查，上午有上午的
说法，说是第一件事，以示重
视；下午有下午的说法，说是
上午可以先准备一下。其
实，只要心意到了，就达到了
纪念和缅怀的目的。只要

去，总比不去、甚至长期不
去，更有心意和诚意吧？而
上午人多，或因为人们通常
都有早出门或上午出门的习
惯。但早上去的人，或许不
了解下午的情况。从效果考
虑，如果居住地离墓地不是
太远，选择午后去扫墓，既可
以避开拥堵，也可以换得一
个相对宁静、良好的环境。

而清明小长假期间，有
其他目的出行的人们，如果
选择下午出行，选择上午返
回，也可以在一定程度上达
到避开拥堵的目的。

□潘璠（市民）

近日，燕郊主干道 102
国道整修，930 路等不少公
交 线 路 进 京 方 向 被 迫 改
道。但由于改线不固定，加
之事先向乘客宣导不及时、
不充分，导致很多乘客在原
来站台空等，引发不满。

笔者上周从燕郊回北
京，在福成二期等车，因修
路，原先走国道的 930 路、
817路都改走这里，加之原经
过此地的 813、814 路，公交
车一下子多了起来，没等几
分钟就顺利上车了。笔者还
为此高兴，心想以后坐车方

便了。但第二天笔者就被浇
了一盆冷水。在原地点等了
差不多四十分钟，竟然没有
一辆公交车过来，不但 930
路等改道车不见，连固定的
814 路等也没了踪影。这时
候，车站已经聚集了四五十
人，大家都十分焦急。有不
少乘客实在等不起，打车到
酒厂等进京路口的车站去
了。笔者等了将近一个小
时，因天色已晚，怕等不来
车，不得不也打车到了酒厂
车站，在出租车上，才从司机
口里得知，昨天经停的公交

车全部改线了，“现在一天一
个变，没个准”。

在网上，笔者看到很多
家住燕郊的网友都在询问公
交改线的事，大家都搞不清
状况。但笔者在公交站台和
北京公交的官方网站上都没
有看到相应的改线通知。公
交服务是公共服务，关乎成
千上万的乘客的出行利益。
因为城市建设，改线或许是
不得已的举措，但起码应该
事先向大家说明一下，避免
乘客因不知情而耽误工夫。

□郭鑫（市民）

清明扫墓不妨“错峰出行”

公交改线应先通知民众


